

Nous sommes des soldats de peu d'endurance et de courage. Nous nous laissons vite au combat, il nous faut retremper souvent notre âme dans l'esprit de sacrifice et dans l'esprit de prière.

Nous sommes des marchands qui voulons acheter le ciel. Les biens de la grâce sont la seule monnaie en cours dans ce négoce divin. Il s'agit de nous enrichir de ces biens. C'est le dimanche que l'Église en fait aux fidèles la grande distribution.

Tenois par conséquent pour des ennemis très redoutables de notre avenir et de notre salut tout ce qui nous arrache avec violence à l'observation du dimanche, comme sont l'oisiveté, les jeux publics et bruyants, les excursions du dimanche. Ces trois dangers principaux, Mgr Moreau lui-même les signale. Après lui nous appellerons sur le dernier l'attention de nos lecteurs. Nous citons : «... Chaque dimanche a son excursion. Or, comptez si vous le pouvez, mes très chers frères, combien d'excursionnistes n'ont pas satisfait au précepte de l'audition de la messe, ou n'ont entendu qu'un bout de messe basse avant de partir. Inutile d'alléguer qu'on arrive à destination pour l'heure de la messe paroissiale. Même en ce cas, bien rares sont ceux qui iront à cette messe, dans une église où ils ne sont pas attendus, où aucune place ne leur est réservée.»

Le mal des excursions du dimanche a fait avec le temps des progrès effroyables. Autrefois, on sentait du moins que c'était un mal, et les voyages se faisaient rares. Aujourd'hui, on n'en sent plus rien. La liste des excursions est dressée par des comités; et on peut voir longtemps à l'avance effrontément affichée dans les feuilles publiques, la longue série des voyages de plaisir qui vont déconsacrer tous les dimanches de la belle saison....»

#### IV

En 1862, une humble et pieuse femme de France vivement affligée de voir, le dimanche, les églises désertes, se résolut à consoler le Cœur de Jésus en se vouant à la réparation. Ce jour-là, dans la semaine aussi quand elle pouvait, elle entendait plusieurs messes. Par cette assistance répétée à la sainte Messe, elle voulait réparer autant qu'il était en elle l'outrage